



LOS ANDES.

Guayaquil, Setiembre 3 de 1890.

Nuestro colega el Diario de "Avisos" en su edición de ayer, publica un conceptuoso artículo editorial contestando á otro que "El Comercio" de Lima trae respecto á Límites entre el Perú y el Ecuador.

Este asunto de suyo delicado y del que dependen indudablemente las buenas relaciones y mejor armonía que deben reinar entre dos naciones hermanas, amigas y aliadas en no lejano tiempo, no es tratado por el colega del Rimsa, con la prudencia, tino y mesura que debiera ser, teniéndose en cuenta, cuanto se ha dicho y se ha probado en la esfera del derecho y de la justicia que nos asiste, sobre el territorio que nos pertenece.

No conocemos aún los Tratados que al efecto se han celebrado por los Representantes de ambas Naciones; y por lo mismo es á la vez que aventurado, injusto, lanzarse á hacer apreciaciones que bien pueden ocasionar y traer serias dificultades que interrumpirán las relaciones de amistad mantenidas con lealtad y con franqueza por nuestra parte.

La prensa nacional inspirada en las fuentes puras de la verdad, ha dilucidado ya con argumentos irrefutables, nuestros derechos; y por consiguiente esperamos que ellos habrán sido reconocidos en el Tratado suscrito por los Plenipotenciarios García y Herrera.

En tal virtud, puede el Redactor de "El Comercio" de Lima, hacer cuantas antojadizas apreciaciones quiera al respecto; seguros de que ni aun con ellas, alcanzará jamás torcer la justicia de nuestra causa.

Exterior.

FRANCIA.

**SOMBIOS.**—El inventor del nuevo fusil.—Creación de nuevas Universidades.—El drama de la calle Avron.—Suicidio de una familia entera.—Descubrimiento del hecho.—Ocho cadáveres.—Como se verificó el suicidio.—La vida de Hayem.—El entierro.—Reflexiones.—Información.—Un cardenal acusado.—Estravagancia norteamericana.

Sr. Director de "Los Andes."

Paris, 23 de Julio de 1890.

Muy distinguido señor mio: A Enrique Staeley ya no se le nombra; el que ahora se encuentra en voga, es Giffard, el famoso inventor del nuevo fusil, que puede matar á media humanidad en poco tiempo. La prensa de todos los países se ocupa de semejante precioso invento y da de él las más detalladas noticias, como si se tratara de un descubrimiento más importante que el del telégrafo. La imprenta ó los ferrocarriles. En mi pasada día ya noticias de él bastantes amplias y sin duda que la nueva arma sin pólvora está llamada á dar en tierra con todas las demás, como la electricidad acabará con el gas en un número corto de años. Para la construcción de este fusil habrá que gastar

enormes sumas, perdiéndose todo lo que ha costado los armamentos hoy en uso, sumas enormes arrojadas, por decirlo así, á la calle. Hasta se piensa ya en levantar una estatua al inventor, para lo cual hay ya 30,000 francos. Mejor hubiera sido que Giffard hubiese empleado el gran dinero que posee, en inventos de otra naturaleza; pero el hombre más piadoso, por desgracia, en hallar medios de destruir á sus semejantes, que en buscar los que pueden conducir al alivio de las infinitas desgracias y miserias que la humanidad aun padece. Los amigos de la revancha que, desde que desapareció Boulanger de la escena política, son en mucho menor número, están muy contentos, creyendo que ya tenemos un medio más para reivindicar nuestras provincias perdidas, la Alsacia y la Lorena. ¡Quiera Dios que no tengamos que apelar á ese triste invento, porque sería señal de que la más horrible de las guerras hubiera estallado en Europa!

La vida política tiene poca variedad en estos instantes. Los negocios administrativos, más que los políticos, llaman la atención del gobierno, y de las Cámaras. El Ministro de Instrucción pública, termina en estos momentos el proyecto relativo á la creación de nuevas Universidades. El objeto del proyecto es agrupar, bajo la forma de Universidad, todas las facultades de una población, para crear una personalidad civil, que pueda adquirir y poseer. Lo que no es posible hoy á las Facultades. El Ministro propondrá la creación de cuatro ó cinco facultades, en los puntos siguientes: Paris, Lyon y Lille. Las otras dos se elegirán entre Marsella, Tolosa, Burdeos, Aix y alguna otra más.

El horrible drama ocurrido en el número 59 de la calle Avron, está siendo objeto de toda clase de comentarios en los círculos de esta capital. Se trata de la familia entera Hayem, que há muerto por efecto de la miseria. Hace más de un año que esta familia, compuesta de ocho individuos, vivía en el piso cuarto de dicho número, la habitación se componía de dos pequeñas y miserables piezas. El marido se llamaba León y la mujer, que era una viejecita de 35 años, se apelidaba Maria. Tercin seis hijos; la mayor, Berta tenía 15 años, y Pablo el último, año y medio. Sufrían las rigores de la más tremenda miseria, pues León que era un diácono industrial, se encontraba sin trabajo hacía más de diez meses.

Llegaba el 15 de Julio, época en que debía pagar el miserable cuarto que habitaba y carecía totalmente de recursos. No sabiendo á que apelar, desistió suicidarse con su mujer y seis hijos. El Domingo último la familia entera saltó con su togar á las 11 de la noche; y pues, ya no se vivió á ver á ninguno de ellos. Llegado el Jueves, y asustado el portero de no ver á ninguna de estas personas, dió parte al comisario de policía del barrio, el que, desatendida la puerta, se encontró con un espectáculo verdaderamente horroroso. A la derecha sobre una cama estaba la mujer del diácono, vestida con una camisola y un jubón corto, teniendo en sus brazos á su hijo más pequeño. Al pie del lecho se hallaban otros hijos, á medio vestir, y uno acostado en tierra. El portero lo tenía completamente descompuesto. El padre, viendo que uno de sus hijos, Elena, tenía un dedo en su nariz, él se arrojó sin duda sobre ella y su cadáver yacía sobre el de la infortunada viuda. En el centro de la pieza había un brasero ya vacío; la puerta y las juntas de las ventanas habían sido herméticamente cerradas. El comisario de policía, ayudado por el doctor Dupre, que había sido mandado á llamar, echó en la habitación una solución desinfectante. Poco á poco se fueron derramando cuatro frascos de cloruro de Zinc y otro de ácido fénico. Procedióse

inmediatamente al examen minucioso de los cuerpos y se encontró que únicamente vivía la mujer. Al acercarse á ella, se vió que su cuerpo se agitaba un tanto. Se la puso la mano sobre el corazón y éste latía. El doctor quedó maravillado al ver como había podido vivir la desgraciada durante tres días y medio, en una atmósfera tan infecta. Se la sacó á la escalera y allí abrió los ojos, diciendo: —Mi pobre marido!

Al punto fué conducida al hospital militar. Los otros siete cadáveres fueron colocados en ataúdes, sacándolos por la noche de la casa mortuoria.

Tan pronto como la mujer de Hayem fué colocada en la cama del hospital, volvió completamente á la vida, sufriendo el primer interrogatorio del comisario. Declaró que la familia había entrado en su casa hacía las once de la noche y que los niños se habían acostado en el suelo. Cuatro horas después el padre encendió un gran brasero, con carbón que había mandado á comprar por la mañana á una de sus hijas mayores. Elena arrojó un grito, pero su padre se arrojó sobre ella y la hizo callar, ocasionándose una herida en la frente, al saltar del lecho. La pobre mujer afirmó que sus hijos habían consentido en morir con ella y con su marido. Sobrevivió á esta espantosa tragedia, y cuando se la pregunta como está, responde: —La parte moral está peor que el cuerpo.

Leon Hayem había tenido una existencia bastante aventurera, recorriendo el mundo entero, sobre todo las dos Américas. En Méjico encontró trabajo y ganó mucho dinero. Se dice que no dejaba de tener talento para su oficio. Estaba en Paris desde hacía seis años. Durante algún tiempo vivió en una casa modesta del 1.º distrito, pero ammoronado cada vez más sus recursos y no encontrando ocupación fuese á vivir en el hogar de la calle Avron, donde el múltiple suicidio ha tenido lugar. La familia Hayem era israelita y desde el momento en que M. Rothschild lo supo, prometió interesarse por la única víctima sobreviviente. El entierro se celebró anteayer con inmensa concurrencia de gentes, que llenaban la calle. Seis cajas fueron colocadas en el coche de una casa mortuoria; los dos niños más pequeños fueron puestos en el mismo ataúd. Un vabino dió de sacar los fúretros: el comisario de policía y su secretario fueron los que presidieron el duelo. La viuda está acusada de asesinato en las personas de sus hijos, y en cuanto se ponga buena, se comenzará el proceso.

Todo Paris se ocupa de esta espantosa tragedia. Esos dramas de la miseria, sobre los que tanto se ha escrito por nuestros novelistas, no son vanas ficciones y engendros de la imaginación, sino espantosas realidades sociales, de las que debieran preocuparse un poco más nuestros gobiernos, entregados tan solo á los azares y á las combinaciones de la política. Este suicidio colectivo de ocho desgraciados, ¿no implica una grave perturbación social? ¿No manifiesta que en el fondo de la sociedad hay horribles males y espantosas miserias, de las que á penas tienen idea las clases que se entregan con febril actividad, lo mismo á las especulaciones y á los negocios que les producen cuantiosas sumas, que al derroche de estas? Si Hayem no tuvo valor de sufrir los horrores de la miseria, la sociedad á su vez es culpable de haberle permitido llegar á ella. Probablemente se abrirá una información, en que se trate de saber que pasos dió Hayem para obtener socorros

y que contestación recibió. ¿Para qué sirve la Asistencia pública, que tiene la obligación de dar socorros á los pobres vergonzantes? ¿Los hijos de Hayem iban á la escuela y recibían los auxilios de costumbre? ¿Cómo ha podido pasar desapercibida la agonía de ocho personas, durante cuatro días y medio? ¿Cómo la misma comunidad israelita no estaba enterada de aquel gran infortunio, y si lo estaba, como no lo socorrió? Los periódicos piden la intervención de la autoridad judicial y de la administrativa para hacer luz en semejante asunto.

Un diario alemán, el *Abwehr*, cuenta un caso que tiene bastante poco de verosímil.

Un habitante de Lentersdorf, que fué soldado durante la guerra de 1870 á 71, se había perdido por completo y nadie tenía noticias de él. Últimamente ha entrado en su ciudad y ha referido que, hecho prisionero en los días de aquella campaña, y llevado á la Argelia, ha sido retenido allí hasta ahora. Y no se ha contentado con afirmar este, sino que ha añadido que otros alemanes se encuentran hoy en las mismas condiciones en aquel territorio. Según el citado periódico, tanto ruido se ha hecho y tanto se ha hablado del asunto, que los rumores han llegado á oídos del emperador, el que ha mandado abrir una información sobre el particular. La prensa francesa se burla del caso, diciendo que no es mas que uno de tantos *caudrés*, como todos los días circulan por los periódicos.

Se nos acusa á los franceses de estravagantes en ocasiones y he aquí una estravagancia verdadera de esas gentes tan formales, que se llaman *yankies*. En Washington existe una colección curiosísima; es una serie de trenzas de cada uno de los presidentes de la república, desde el fundador de ella hasta el último. ¿Para que se conservan esas especies de reliquias? Nadie lo sabe. Es una tradición que se sigue y se respeta sin darse cuenta nadie de por que se hace esto.

BRADBURY.

Noticias de limpia fuente de Nueva York nos participan que la Empresa del Canal de Nicaragua ha contratado últimamente con los señores William Simon & Co., de Londres, Escocia, la construcción de una poderosa draga, falso fondo, de 1,000 toneladas de capacidad; cuyas dimensiones serán 218 pies de altura, 43 pies de manga y 15 pies de puntal; pudiendo hacer un dragado de 500 toneladas por hora. En el centro de ella habrá 4 grandes recipientes capaces de alojar un total de 1,000 toneladas de lodo; debiendo por otra parte llevar dos juegos independientes de motores de triple expansión desarrollando un poder de 1,500 caballos y 3 calderos de 150 libras de presión.

La plata en los Estados Unidos.—Habiendo empezado el 13 del presente a regir en Estados Unidos la lei que dispone la compra mensual de cuatro millones de medio de onzas de plata por el Secretario del Tesoro, en cumplimiento de esta lei, dicho funcionario ha expedido á principio del mes una circular anunciando que desde la fecha mencionada se recibirán por telégrafo ó por carta ofertas de plata en pasta en lotes

que no bajen de 10,000 onzas, para ser entregados, libres de gastos por el gobierno, en cualquier fábrica de moneda de los Estados Unidos que se designe. Las ofertas serán consideradas los lunes y viernes de cada semana a las 12 del día.

Deberán dirigirse los licitantes al Director de la Acuñación (Director of the Mint), Departamento del Tesoro, Washington D. C., expresando la cantidad de onzas de plata ofrecidas, el precio por onza fina, y la fábrica de moneda en que deberá hacerse la entrega. El director de acuñación se reserva el derecho de aceptar ó rechazar total ó parcialmente, las ofertas.

La entrega de la plata deberá hacerse dentro de los diez días de aceptada la oferta y el pago se hará por medio de giro contra cualquier subtesorero de los Estados Unidos, lo que será pagadero en notas del Tesoro. Si la plata necesita refinarse se hará esto por cuenta del dador.

No se admitirán barras que pesen más de 1,200 onzas ni moneda de plata sino la mutilada ó retirada de la circulación.

AGRICULTURA.

LAS SEMILLAS DE LA CAÑA.

Vuelve a agitarse en la prensa agrícola colonial ó mejor dicho tropical, la importante cuestión de reproducir la caña por medio de semillas ó granos. Hástanos que pensamos ha quedado establecido el que la caña se reproduce por granos, no los hechos siguientes observados por Mr. Pilgrim, Inspector agrícola de las Islas Barbadas (Antillas inglesas). En 1888 declaró Mr. Pilgrim que había notado en los alrededores de los campos experimentales la existencia de una yerba fina muy especial que empezaba á desarrollarse. En el mes de Marzo se contraron las mismas yerbas en una zanja profunda distante de los campos de experimentación. Dichas plantas eran muy sencillas y la acción del viento I del sur, lo que hizo algo difícil el que se conservaran; sin embargo en Junio se trasladaron las sobrevivientes, obteniéndose 60 ejemplares. Se lavaron algunos de ellos con mucho cuidado, I examinados en detalle sus raíces, se obtuvo la convicción de que no procedían de estacas ó trozos de caña, puesto que no se encontraron las más leves trazas de ellas. Pasado algún tiempo se notó que existían distintas variedades entre aquellos ejemplares. Fueron llamados algunos agricultores I quineros de la región de diferentes variedades de caña extra aquellos ejemplares, así como la muy poca semejanza que tenían con las variedades existentes en la localidad, intentándose fuese efecto del crecimiento natural de las especies criadas. Algunos meses más tarde el jefe de guarapo de esas cañas fue analizado I dió una riqueza de 15.33 % de azúcar 0.84 % de glucosa.

A pesar de eso nosotros no nos decidimos á salir de nuestra natural reserva sobre un hecho de tanta importancia para la agricultura tropical. En las antillas francesas varios experimentos han sido hechos en diferentes circunstancias I épocas, I nunca se han obtenido resultados que comprobaran la falsedad de la creencia de que la caña en la generalidad de los casos sólo produce granos estériles. No deja también de llamarse la atención el hecho de que en India, de donde la caña se originó según la mayoría de la agricultura, no se haya encontrado nunca tales resultados. En la cual era planta española espontáneamente, reproducida naturalmente. No nos decidimos á creer que subiguamente la caña se reproduce por granos, lo que la multiplicación ó reproducción continua por estacas ó trozos deba debido modificarse profundamente su naturaleza, I el grano ha perdido sus cualidades germinativas.

como consecuencia de la transmutación que en la planta se ha operado.

La generalidad de las cañas producen algunos granos fértiles, pero un número de flores que todos los años produce esa planta en condiciones de las más variadas, i se separaron en diferentes direcciones, habría permitido que se diese el hecho de la reproducción normal con alguna frecuencia.

Se observó por Mr. Pilgrim el ácido producido por el acabo, sin que se usen dos datos que permitan saber ha sido encontrado el medio de reproducir la caña de azúcar por granos en vez de etacas o cañas.

La existencia fortuita de cañas fértiles en esa planta pudo haberse también en la Martinica, cuando se encontró en un muro cerca de la rueda hidráulica del molino de esa hacienda, una cepa de caña, cuyas raíces examinadas no presentaban la más mínima traza de etacas o pedosos.

Algun tiempo después, los experimentos hechos en la estación agronómica de la isla, con el cuidado mayor que las mejores condiciones, no dieron ningún resultado.

Esperamos, pues, más detalles sobre lo que la prensa agrícola colonial dice de la reproducción natural de la caña obtenida en la Isla de las Barbadas, por que cuestión de esta de demasiada importancia para que la consideremos resuelta por el hecho ántes enumerado.

Encuentro el medio de reproducir la caña de azúcar por medio de granos, podría llegar, haciendo una selección en debida forma, a aumentar hasta duplicar su riqueza sacarina, realizándose en su cultivo los mismos progresos que se alcanzaron en Europa con la cañaplaca.

Esta planta que en un principio sólo tenía un 6 u 8 o/o de riqueza sacarina ha llegado a perfeccionarse hasta el extremo de que hoy se cultivan en el Norte de Francia, en Alemania i en Bélgica, variedades que hoy tiene un 19 o/o de azúcar.

Tales son los resultados que en el cultivo esmerado i la selección sucesiva han dado con la cañaplaca.

La selección aplicada a la caña de azúcar, dado el modo de reproducción actual o sea el de etacas o pedosos, es algo tardía en sus efectos i más difícil que si pudiésemos obtener cañas que dieran granos fértiles. Si esto último fuese posible podrían además renovarse con mayor facilidad i economía las plantaciones, así como producir variedades más rústicas i apropiadas a cada clima i de un rendimiento mayor, evitándose también el que la planta se degenera.

Hagamos, pues, votos porque los estudios, que actualmente se hacen conduzcan a la obtención de granos fértiles en la caña, pero en el entretanto mejoremos el cultivo, escogiendo para semilla los pedosos más robustos i dándonos los derechos, deshojes i demás cuidados necesarios, únicos medios que nos permitirán por hora subsistir el producto de nuestros cultivos.

La «Botica Alemana» situada en la esquina intersección de las calles «Teatro» i «Aduana» i la «Botica del Sur» frente al templo de San Alejo.

Hemos recibido la siguiente esquela:

Sr. Director de «Los Andes.»

Confiado en el generoso ofrecimiento hecho de las columnas de su ilustrado periódico a la Sociedad Unión Médica, envío a Ud. el siguiente aviso para que le digne publicarlo en el número de mañana:

El infrascrito Presidente de la Junta preparatoria de la «Sociedad Unión Médica», en conformidad con lo dispuesto en el reglamento aprobado para su régimen: convoca para el miércoles a las 8 p. m. en el salón de actos del colegio de San Vicente, a todos los Médicos i Farmacéuticos que han sido invitados a fundar esta sociedad, a la junta especial con el objeto de elegir los empleados que deben gobernarla.

Además de hacer presente la importancia de esta sesión, anuncio por orden de la Junta, que solo serán considerados miembros fundadores de la «Sociedad Unión Médica», todos los invitados que concurrieren a esta sesión i firmaren el acta de instalación, o justificaren su falta de asistencia por medio de una esquela.

J. A. MANRIQUE.

DEGRABADA.—Daniel Beltrán coloco sobre el fogón de su casa una escopeta con el objeto de descargarla, mas de repente sale el tiro i hiera a Rosa Correa, dejándole inervados las municiones en la escopeta.

PAGO.—Hoy ha sido pagada la Brigada de Artillería «Sucre» por el mes de Agosto próximo pasado.

ANTONIA Polanco ha sido herida con una navaja. El que se supone autor, está preso.

El señor Manuel Oyarvide que ha sido nombrado por el Supremo Gobierno, Comisario Interino de Policía de Orden i Seguridad, ha empezado, desde hoy, a desempeñar su cargo.

ATEN partió para el sur el Señor Jorge Suet i su señora esposa, Victoria María Coronel.

Desémosles un feliz viaje.

El Aceite de bigado de bacalao de Berthé es el único que está preparado por procedimientos aprobados por la «Academia de Medicina de París»; es dos veces más rico en principios activos que los aceites de bacalao preparados de modo diferente.

«El aceite moreno es el que se debe emplear en medicinas, con exclusión de los otros dos.»

Los niños aceptan fácilmente el aceite de Bertzé i no tardan en pedirlo porque no es repugnante.

MONTUORIA BERMEJO.—Entre los asuntos curiosos que se anotaron serán célebres en los anales Judiciales, está uno celebrísimo; o sea el juicio que la familia Baquero ha promovido tituliéndose parientes de los cuantiosos bienes del finado Dr. Rafael Bermejo.

La parentela del muerto con los señores Baqueros es de lo más sencillo porque iqui tienen Udes., nada menos, lo siguiente: el Dr. Bermejo desciendo, en línea recta de Sem, i la familia Baquero de Cam, ambos hijos legítimos de Noé. Teniendo esta procedencia, no hai duda que son parientes, i por consecuencia, herederos legítimos i universales; i no nos venga el señor Gobierno, ni la Municipalidad de Guayaquil a decir que no hai herederos legítimos, porque aquí tambien está este humilde cronista de «El Horizonte» quien, siendo como es descendiente de Jafet, hijo tambien así mismo padre, o sea cunco del mismo tronco, no hai razón, motivo, ni por que no entree en parte i tome lo que le

corresponda en los ciento i tantos mil sucos de la herencia; eso sí, repartiendo pareja.

Por falta de lupar le «mimamos» aquí hoy, pero continuaremos probando nuestro perfume derecho a la colidiada herencia;—lo que tambien es sencillísimo porque, si no miente la historia, cuando sucedió lo del diluvio; no quedó más gente parada que el Viejo Noé, nuestro abuelo, i sus hijos de los cuales descendemos, así: el Cara Bermejo ya finado, representante, como ya hemos tenido ocasión de decirlo más arriba, de Sem; pero como el buen Cara fué sacerdote i no tuvo descendencia, allí se extinguió esa familia; por consiguiente a nadie le toca nada; a la familia Baquero, por la rama de Cam le toca su parte, i al Cronista de «El Horizonte» por la de Jafet le tocará la «uya».—Quien lo quiera más claro que le eche agua; son muy parientes. (De «El Horizonte» de Portoviejo.)

MAÑANA sale para la Capital de la República, el señor Dr. D. Francisco T. Maldonado, con su muy apreciable familia, en busca de mejor clima, para ver de reponer la quebrantada salud de su digna esposa.

Los desearnos un viaje feliz i que vean llenado con cruces el plausible objeto que les obliga a abandonarnos.

DEFUNCIÓN.—Hoy ha dejado de existir nuestro muy digno amigo el señor D. Francisco J. Suárez, después de sobrellevar con desplay resignación una penosa i larga enfermedad.

Enviamos a la apreciable familia del finado, nuestra más sincera manifestación de condolencia.

Vestidos de novia.—El Ilustrísimo Arzobispo de Santiago de Chile ha tenido a bien prohibir que en las iglesias de su diócesis se celebren matrimonios para los cuales concurre la novia con traje blanco.

El traje que debe usarse es el negro, pudiendo, sin embargo, usar velo i guantes blancos.

Sin duda que las novias que gusten lucirse no acogerán de buen grado la determinación del Arzobispo.

De todas maneras podrán aprovechar el vestido negro en los usos diarios, no así el blanco que sólo les sirve para una vez.

El Telegrama de Bogotá publica los siguientes datos históricos sobre la fundación de la ciudad, cerebro de la República colombiana, que guarda en sus contornos las moles de Monserrate i Guadalupe, «reliciosos eslabones de la gargaritilla de los Andes».

El día 6 de agosto de 1538, Gonzalo Jiménez de Quezada hizo levantar en Tensanguino, en el Valle de los Alcázares doce casas pajizas i una capilla i declaró fundada la ciudad de Santafé de Bogotá. El mismo día se dijo la primera misa, por su primer cura el Reverendo Padre Fray Domingo de las Casas.

Se pueden ver hoy en la santa iglesia Catedral los vasos sagrados i ornamentos que sirvieron para la primera misa en esta capital ahora 352 años.

Una planta eléctrica en India.—Se ha descubierto en los bosques de la India una planta muy extraña que posee, en muy alto grado una asombrosa fuerza magnética. La mano que le arranca una hoja, recibe inmediatamente una conmoción igual a la que produciría el conductor de una bobina de inducción. A la distancia de 6 metros afetará a una aguja magnética, i la descompondrá enteramente si se acerca mas. La energía de esta extraña influencia varía con la hora del día. Es poderosísima hacia las dos

de la tarde pero es ineficaz durante la noche. Durante las tormentas de viento su intensidad aumenta hasta tomar proporciones alarmantes. En tiempo de lluvia la planta parece que desfallece e inclina la cabeza durante una tempestad de truenos, quedando sin fuerza ni virtud aun cuando se la cubra con un paraguas. No se siente efecto alguno al romper entonces las hojas, i la aguja magnética no es afectada aunque se coloque junto a ella. Nuestro cortes, pensal nos dice que jamás se ve ningún pájaro o insecto parado en la planta eléctrica. Ciertamente parece prevenirles que en ella encontrarán una muerte repentina i segura. Es importante también notar que en donde crece esta planta no se encuentra ninguno de los metales magnéticos, ni el hierro, ni el cobalto ni el níquel, lo cual es prueba innegable que la fuerza eléctrica pertenece exclusivamente a la planta misma.

«SUICIDIO EN UN BAILE.—El día 5 del actual se suicidó en Rio del Parral, población situada a dos leguas de Santa Rosalía, el joven Luis F. Franco, bastante conocido en esta ciudad i en la cabecera del Distrito de Camargo. He aquí como se refiere en carta particular este trágico suceso:

Celebrábase en el Rio del Parral una boda a la cual concurrieron algunas familias de Santa Rosalía y entre ellas el joven Franco, quien cortejaba a una de las señoritas que se encontraban en el baile que siguió a la boda. Ya muy avanzada la noche, Franco se acercó a la señorita de quien estaba enamorado para aplicarle que la acompañara a bailar una pieza; y como ésta rehusara, se retiró un poco, y sacando una pistola del bolsillo se la aplicó a la boca y se disparó, antes que nadie pudiera impedirlo. La muerte fué instantánea, pues la bala fué a incrustarse en la masa encefálica.» (El Siglo.)

PEREGRINACIÓN.—El Doctor Pro. Machado, Director de la peregrinación a Roma, en el acto de ofrendar el pabellón venezolano en la capilla de Lourdes, se expresó en los siguientes términos:

«Motivo de inmenso júbilo es para nuestros corazones ver flotar bajo estas sagradas bóvedas nuestro Pabellón Nacional, pues él proclamará ante los peregrinos del mundo entero que si nuestro país no brilla por las maravillas del arte ni por los descubrimientos de la ciencia, hace gala de su fé y de su amor por María. Nuestra bandera quedará aquí para pedir a la Virgen Inmaculada, que ya cuenta entre nosotros muchos santuarios, se digne derramar abundantes bendiciones sobre Venezuela, así como sobre la cristianísima Francia.» (La Opinión Nacional.)

VENTAJAS DEL OFICIO.—Ajeno. Un médico hizo devolver a su sastre un pantalón, con recordado de que se lo mandaba, porque estaba mal hecho. Aquella misma tarde se encontraron en el cementerio el sastre i el médico, los cuales habían acompañado al cadáver de uno de los enfermos que visitaba el doctor.

—¡Qué feliz es usted!—le dijo el sastre. —Por qué? —Porque cuando lo hace usted mal no le devuelven la obra para que la ponga a gusto del parroquiano.

UN NEGOCIO QUE RARA VEZ SE PRESENTA. Se dan tres mil sucos por dos mil si se presentan a hacer este negocio antes de 15 días. Se daran todas las seguridades de lei. En esta imprenta se dará razon.

Lewisohn, & Co. NEW YORK IMPORTADORES COMPRAN PIELES DE AVES CON PLUMAS Especialmente de Gansos i Cigüeñas Blancas bien Curadas. Dirección 217 & 219 Market Street; NEW YORK, E. U. DE A. Apartado de Correos: P. O. Box 1.24

SORDOS. Una persona que se ha curado de la sordera i ruido de oídos que ha padecido durante 23 años, usando un remedio sencillísimo, enviará su descripción gratis a quien lo pida dirigiéndose al Sr. Nicholson, Santiago del Estero 1260 a/n Buenos Aires.

ACEITE DUCOUX ACEITE DE HIGADO DE BACALAO Yodo-Ferruginoso de la Quina CON EXTRACTO DE CORTEZA DE NARANJA AMARGA. Aceite Ducoux Aceite Ducoux Aceite Ducoux. Lotado de todas las cualidades necesarias para curar: Anemia, Clorosis, Enfermedades del Pecho, Bronquitis, Restricción, Catarras, Tisis, Diarreas, Hemorragias y Aficciones Escrofulosas. Depósito general en París, de DUCOUX, 209, r. St-Jacques. En Guayaquil: BARBOTY & C. PEDRO MATA Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

INJECTION GADET CURA CIERTO Y INFALIBLE EN TRES DIAS Ph. D. Denain 7 PARIS. DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS EN GUAYAQUIL J. FAYESE - VARRAS y C.

Crónica. SASTORAL.—Mañana Miércoles 3 de Septiembre Santos Tecla i Eufemia, mártires. Jueves 4. Santos Ponsalá de Palermo, virgen, i Cándida. BOMBAS DE GUARDIA.—Mañana. Miércoles hará la guardia de depósito la Compañía «Sirena» número 1 i el Jueves la «Introducción» número 6. BARRAS DEL SALADO.—BUENAS MAÑANAS para Septiembre 3. En la mañana de 8 a 10 a. m. En la tarde de 3 a 5 a. m. 4. En la mañana de 9 a 11 a. m. En la tarde de 4 a 6 p. m. BOMBAS DE TURNO.—En la presente semana hacen este servicio siguientes:

